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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Titular de Sedena realiza viajes de lujo con su familia 
Luis Cresencio Sandoval usó aviones militares y comerciales, a veces en categoría premier, con 
costo al erario de miles de pesos 

 
El fentanilo escasea en hospitales 
Defienden uso médico 

 
Ofrece Dinamarca; no hay ni lo básico 
Faltan medicinas en hospitales públicos 

 
Gobernadores de la 4T desafían al Tribunal y respaldan a Delgado 
Elección 2024. Sheinbaum pugna por una Reforma al Poder Judicial en su visita a NL, “pero 
nada por la fuerza, todo por consenso” 

 
Murieron en ruta hacia EU mil 433 migrantes en 2022: ONU 
Casi 50% perecieron en la frontera 

 
Ven riesgos por Reforma administrativa de AMLO 
Coparmex. Puede iniciativa provocar un nuevo frente de conflicto con EU y Canadá en T-MEC 

 
Afores cierran el primer trimestre con plusvalías para los ahorradores 
Obtuvieron 138,800 millones de pesos al cierre de marzo 

 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Plan de Salud IMSS Bienestar estará en todo México: López 
Obrador  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/plan-de-salud-imss-bienestar-estara-en-todo-
mexico-lopez-obrador/1581952 
Durante su visita al municipio de Soledad en San Luis Potosí el fin de 
semana, el presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que el 
Gobierno de México trabaja para que el Plan de Salud IMSS Bienestar sea de 
cobertura nacional con el propósito de garantizar salud gratuita y de calidad 
a las y los mexicanos. A la fecha, dijo, más de 20 estados se han adherido al 
modelo. Al supervisar el avance del plan de salud en el estado, el mandatario 
recordó que antes de la pandemia de COVID-19 realizó recorridos por 80 
hospitales y centros de salud del país para conocer el estado del sistema de 
atención médica. Como resultado del diagnóstico del Plan de Salud IMSS 
Bienestar se prioriza la compra de medicamentos sin limitaciones, la 
basificación de personal, la formación y contratación de médicos generales 
y especialistas y el mejoramiento de la infraestructura médica. 
 
Llama AMLO a cerrar filas con el ganador de la encuesta en 
Morena rumbo a 2024  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/17/politica/005n1pol 
Oaxaca, San Pedro Coxcaltepec Cántaros. - El titular del Ejecutivo federal, 
Andrés Manuel López Obrador, llamó a la ciudadanía a cerrar filas con quien 
resulte ganador en el proceso de definición de candidato de Morena a la 
Presidencia de la República para volver a triunfar y que siga adelante la 
transformación en 2024. Desde esta comunidad de la región Mixteca de 
Oaxaca, donde inauguró dos caminos artesanales, el mandatario aseveró 
que cualquiera de los aspirantes a la Presidencia (a quienes en otras 
ocasiones se ha referido como corcholatas) es garantía de continuidad con 
cambio. Ante la insistencia de los asistentes al acto para que opte por la 
relección, una vez más el tabasqueño frenó los ánimos.  
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“Yo ya cumplí. Además, no hay que tener apego, así como ustedes, que no 
le tienen tanto apego ni al dinero ni al poder; lo más importante es la 
felicidad, estar bien con uno mismo, con nuestra conciencia y con el 
prójimo. Soy, además, maderista, soy partidario del lema ‘sufragio efectivo 
no relección’. Porque hay relevo generacional, nadie se debe sentir absoluto, 
no caer en el necesariato, ni hay que ser ni caudillo ni cacique, y tenerle 
mucha confianza al pueblo”. 
 
Gobernadores de la 4T desafían al Tribunal y respaldan a 
Delgado  
https://www.milenio.com/politica/gobernadores-contra-proyecto-para-invalidar-
presidencia-de-morena 
Gobernadores morenistas y la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, se 
pronunciaron contra la propuesta de anular la ampliación de mandato del 
líder del partido, Mario Delgado, y de Citlalli Hernández como secretaria 
general. En un pronunciamiento, firmado por los 22 mandatarios y 
mandatarias, respaldaron a Delgado para que siga al frente del “partido de 
izquierda más grande de Latinoamérica”. Un proyecto de la magistrada 
Janine Otálora, que se votará esta semana, propone invalidarla ampliación 
de mandato de Delgado y de Hernández como secretaria general, decisión 
aprobada por el Congreso Nacional del partido para durar hasta octubre de 
2024. La magistrada argumentó que la ampliación resulta una vulneración 
de los derechos políticos de la militancia del partido, además de que es 
inconstitucional. “El 17 de septiembre de 2022, en el III Congreso Nacional 
de Morena, se decidió por mayoría de votos de las y los tres mil congresistas 
electos democráticamente, la modificación a los documentos básicos del 
partido que implicó —entre decenas de decisiones— la ampliación del 
mandato del presidente y la secretaria general del Comité Ejecutivo 
Nacional, el compañero Mario Delgado y la compañera Citlalli Hernández. 
 
Creel saboteó reforma al Tribunal Electoral: Mier  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/creel-saboteo-reforma-al-tribunal-electoral-mier/ 
El presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de 
Diputados, Ignacio Mier, y el presidente de la Mesa Directiva, Santiago Creel, 
chocaron ayer domingo por la reforma al Tribunal Electoral del Poder  
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Judicial de la Federación (TEPJF), que quedó desechada el pasado jueves 
ante el desacuerdo de los grupos parlamentarios. Mier Velazco aseveró que, 
con su rechazo a la iniciativa, Creel Miranda está protegiendo al dirigente 
nacional de su partido, Marko Cortés Mendoza. “En Morena se dijo que 
quedará establecida la paridad en la elección de las dirigencias de los 
partidos y Marko Cortés no lo quiso”, afirmó en un comunicado. 
Por ello, señaló que, desde la presidencia de la Mesa Directiva, Santiago 
Creel saboteó una decisión colegiada que tenía la firma y el respaldo de 
todos los líderes de los distintos grupos parlamentarios en la Cámara Baja. 
“Si la palabra no vale en la política y la firma menos, ¿qué le podemos creer 
a Acción Nacional?” Ustedes revisen a los partidos nacionales qué mujer ha 
ocupado un cargo. Ahí encontrarán la razón de Creel, ¿A quién está 
protegiendo Creel? En Acción Nacional nunca ha habido una dirigente 
mujer y en los otros partidos tampoco”, dijo. 
 
Ofrece AMLO superar a Dinamarca en salud y no hay lo básico  
https://www.reforma.com/ofrece-amlo-superar-a-dinamarca-en-salud-y-no-hay-lo-
basico/ar2588322?v=6 
Ciudad de México. - El Presidente Andrés Manuel López Obrador ofreció no 
sólo igualar sino superar el sistema de salud de Dinamarca, pero en los 
hospitales públicos de México priva el desabasto hasta de aspirinas. 
Sólo en 2022, en México se reportaron 12 millones de recetas no surtidas o 
surtidas de forma incompleta en el Sistema Nacional de Salud.  
En Dinamarca, los servicios de salud están garantizados para toda la 
población y se les destina el 10 por ciento de su PIB. En México, las historias 
de falta de medicinas para males crónicos y hasta para el dolor se repiten en 
todo el País. Afuera del Hospital General, en la Ciudad de México, un joven, 
paciente renal en silla de ruedas, debe conseguir su medicina por fuera, 
confirma su madre María de Jesús Domínguez. "Ahorita empezó con una 
caja. (Usa) Eritropoyetina, cada caja trae seis ampolletas y es una cada tercer 
día. Cuesta 2 mil 800 y no, no lo dan aquí, la tenemos que comprar", agregó 
antes de abordar un taxi a Iztapalapa.  
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Voto joven, entre la apatía y el clientelismo; llaman a brindarles 
un futuro  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/voto-joven-entre-la-apatia-y-el-clientelismo-
llaman-a-brindarles-un-futuro/1582038 
En México, la emoción de los jóvenes que votan por primera vez se diluye 
muy pronto, convirtiendo a este sector en el más abstencionista de toda la 
población. El análisis que sobre las elecciones federales de 2021 hizo el INE 
muestra que mientras el promedio de participación nacional ascendió a 
52.7%, entre los mexicanos de 18 años fue de 56 por ciento.  
Pero ese entusiasmo bajó a 48% en el caso de los jóvenes de 19 años; 
descendió a 41. 7% en el segmento de entre 20 y 24 años y cayó a 39. 6% para 
el grupo de 25 a 29 años. Esos niveles de apatía electoral sólo son 
comparables con los de las personas mayores de 85 años, una edad en la 
que únicamente vota el 36 por ciento.  
El poco entusiasmo por ir a las urnas en los ciudadanos entre 20 y 29 años 
no es, sin embargo, un fenómeno nuevo: los análisis del Instituto Federal 
Electoral y el Instituto Nacional Electoral desde los comicios del año 2000 
muestran que se trata de una tendencia constante en el perfil del votante 
mexicano. Sean elecciones presidenciales o intermedias, ellos son los menos 
dispuestos a participar en la jornada electoral. 
 
Garduño es un chivo expiatorio, la responsabilidad del incendio 
en Cd. Juárez es del Estado: Muñoz Ledo  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/garduno-es-un-chivo-expiatorio-la-
responsabilidad-del-incendio-en-cd-juarez-es-del-estado-munoz-ledo/ 
Porfirio Muñoz Ledo, aseguró que Francisco Garduño, titular del Instituto 
Nacional de Migración (INM), no es otra cosa que un chivo expiatorio para 
buscar responsables en torno al incendio ocurrido el pasado 27 de marzo en 
una estación migratoria en Ciudad Juárez. En entrevista con El Universal, 
sostuvo que el verdadero responsable de la muerte de 40 migrantes es el 
Estado. “No acepto es que lo conviertan en el Dorian Gray de 50 años de 
política mexicana, es una hipocresía, es una falacia, es una forma de 
irresponsabilidad de los gobiernos. Él tiene que ser castigado, pero en su 
justa medida, no se vale que lo traten como chivo expiatorio, es 
responsabilidad del Estado”, declaró.  
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El expresidente de la Cámara de Diputados señaló que Garduño Yáñez es 
un hombre que lleva décadas siendo funcionario público, y que ha quedado 
sumido en el sistema al cumplir su papel como simple “ejecutor” de las 
políticas que nacen desde la cúspide del Estado. 
 
Investiga FGR a 23 ex funcionarios de CFE por daño de 15 mdd  
https://www.reforma.com/investiga-fgr-a-23-ex-funcionarios-de-cfe-por-dano-de-15-
mdd/ar2588446?v=4 
Ciudad de México. - La Fiscalía General de la República (FGR) indaga a 23 ex 
funcionarios de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) por 
presuntamente ocasionar un daño patrimonial de más de 15 millones de 
dólares en la administración y rescisión del contrato a Consorcio Isolux por 
la Línea de Transmisión Huasteca-Monterrey. La afectación que reclama la 
CFE corresponde a la omisión de cobrar una indemnización al proveedor 
por el incumplimiento del contrato y pagos injustificados por trabajos 
adicionales, suministros no entregados y servicios de deuda.  
"En la ejecución y administración del contrato, se determinó que los pagos 
realizados durante el finiquito no fueron debidamente soportados 
conforme a las condiciones establecidas en el contrato y el proceso de 
rescisión fue inoportuno y con deficiencias que repercuten en posibles 
daños al patrimonio de la CFE por un importe de 15 millones 929 mil 61 
dólares", acusa en la denuncia Víctor Hugo Rodríguez Ramos, apoderado 
legal de la CFE. 
 
Cresencio Sandoval, titular de Sedena, hace viajes de lujo con 
todo y familia  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/cresencio-sandoval-titular-de-sedena-hace-viajes-
de-lujo-con-todo-y-familia/ 
Los viajes del general Luis Cresencio Sandoval González al extranjero son 
poco conocidos. Lejos de los reflectores, sin alardes, los viajes del secretario 
de la Defensa Nacional (Sedena) son viajes de “terciopelo”, como se dice en 
el argot militar: en jets del Ejército, hoteles de alta gama, comidas y cenas 
en buenos restaurantes, viáticos en suficiencia, visitas a museos y lugares 
emblemáticos de las ciudades visitadas. Pero esos gustos no los disfruta en 
solitario.  
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El general Sandoval suele viajar acompañado. Varias de las plazas de los jets 
del Ejército mexicano son ocupadas por su esposa, su hija, su hijo (un alto 
funcionario federal de inteligencia), su nuera, su pequeña nieta y a veces su 
consuegra. Al secretario de la Defensa Nacional lo acompaña siempre, 
además, una célula de al menos 10 militares que atiende sus necesidades: 
ayudantes de campo, asistentes para él y para su esposa, jefe de seguridad, 
médico, enfermera, intérprete, además de los efectivos encargados de la 
avanzada.  
 
Tenía la DEA a 3 espías infiltrados entre 'Los Chapitos'  
https://www.reforma.com/tenia-la-dea-a-3-espias-infiltrados-entre-los-
chapitos/ar2588335?v=4 
Ciudad de México. - Con tres infiltrados que en México y Estados Unidos 
grabaron reuniones de capos, conocieron laboratorios de fentanilo y 
atestiguaron el negocio criminal de "Los Chapitos", la DEA pudo conformar 
las principales acusaciones contra el Cártel de Sinaloa. Uno era Miguel 
Alonso Payán, miembro del grupo de seguridad de Ovidio Guzmán; otro era 
Juan Carlos Arce Cabrera, distribuidor de narcóticos, y un tercer sujeto que 
sólo es identificado con las claves "NN" fungía como administrador de las 
bodegas de droga del cártel en California. Payán, originario de Culiacán y 
quien trabajó en la vigilancia de los laboratorios de fentanilo, declaró que el 
Cártel de Sinaloa enviaba hasta 500 mil pastillas mensualmente del opioide 
a EU. Ofreció a la Agencia Antidrogas los detalles de cómo en Aguapetito, 
poblado de Navolato, la "cocina" de drogas se hacía en un sótano al que sólo 
se podía acceder en un elevador. Salían de ahí diariamente decenas de 
barriles de 200 litros. 
 
Consolidar la 4T pasa por una reforma al Poder Judicial: 
Sheinbaum  
https://www.milenio.com/politica/consolidar-4t-pasa-reforma-judicial-sheinbaum 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, consideró 
que la continuidad y la consolidación de la llamada cuarta transformación 
iniciada por el presidente Andrés Manuel López Obrador pasa por una 
reforma al Poder Judicial Federal. Además, lamentó que dicho poder no se  
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haya hecho responsable del papel que le corresponde en la generación de 
un clima de paz y en el combate a la inseguridad. 
—¿Hablaría usted de que en un probable gobierno federal suyo una reforma 
al Poder Judicial sería fundamental?—se le preguntó en entrevista con 
MILENIO-Multimedios. "Yo creo que es parte de lo que viene", anunció. 
En su tercera visita presencial a Nuevo Léon en lo que va de su 
administración, Sheinbaum detalló que, en caso de obtener la presidencia, 
sus proyectos estratégicos de infraestructura estarían relacionados con la 
generación y el aprovechamiento de energía, abasto de agua y explotación 
del litio. 
 
Murieron mil 433 migrantes en su camino a EU en 2022: OIM  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/17/politica/003n1pol 
En 2022, mil 433 migrantes de Centroamérica, el Caribe y México murieron 
o desaparecieron en el tránsito de su país de origen hacia Estados Unidos. 
De ellos, casi la mitad falleció o fue visto por última vez en la frontera de 
México y ese país, revelan datos del Proyecto Migrantes Desaparecidos de 
la Organización Internacional para las Migraciones (OIM). El informe de esa 
entidad de la Organización de Naciones Unidas (ONU) señala que las 
principales causas directas de estos decesos en las ciudades fronterizas de 
México han sido por ahogamiento, en especial en el río Bravo y los canales 
circundantes, y las muertes provocadas por las duras condiciones 
ambientales y la falta de refugio, alimentos y agua.  
Sin embargo, también detalla que los migrantes pueden ser víctimas de 
accidentes vehiculares, de caídas desde el muro fronterizo debido a la 
irregularidad del terreno, y de violencia. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/funcionario-de-la-unam-miente-y-
firma-como-maestro-sin-serlo/ 
Nos dicen que dentro de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) hay una bomba de tiempo que en cualquier momento le explotará 
al rector Enrique Graue. Se trata, nos comentan, de que quien durante años 
ha sido su director de Comunicación, Néstor Martínez Cristo, pues se ha 
ostentado durante varios años con el grado de Maestría, cuando realmente 
registró su maestría, con número de cédula 13338827 de la SEP, apenas este 
año 2023. Nos hacen ver que, este hecho, además de constituir un delito, es 
una grave falta a la moral. El rector, nos comentan, está obligado a tomar 
medias ante esta situación y demostrar que, en el castigo a este tipo de 
ilícitos, el buen juez por su casa empieza.Preparan reducción de 
concesiones a minerasEste lunes sesionarán las Comisiones Unidas de 
Energía y de Economía en la Cámara de Diputados para analizar la 
propuesta de reformas a las leyes Minera, de Aguas Nacionales, del 
Equilibrio Ecológico y la de Protección al Ambiente. Nos comentan que el 
proyecto contempla, entre otras cosas, reducir el tiempo de concesiones 
mineras de 50 a 15 años y limita a cinco años las concesiones de agua. Para 
Morena, nos dicen, se trata de una propuesta para recuperar la rectoría del 
Estado en los bienes de la nación, por lo que trabajan a marchas forzadas 
para sacar adelante la iniciativa. Se prevé que hoy se apruebe en comisiones, 
y muy probablemente, mañana mismo pase a votación del pleno. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-04-17/op247281 
CUENTAN que entre las angustias de Andrés Manuel López Obrador está el 
retraso en varias obras hidráulicas que nomás no quedan, como el Canal 
Centenario en Nayarit, que muy al estilo de la 4T apenas se entregó la 
primera etapa.  
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HACE POCO, dicen que el mandatario le pidió explicaciones de los retrasos 
a Germán Martínez Santoyo, director de Conagua, y a Alejandro Gascón, 
encargado de la construcción del canal. La respuesta fue que el atorón 
estaba en la oficina de la administradora general: Alejandra Icela Martínez 
Rodríguez. 
Y POR lo que se cuenta, la funcionaria dejaría de serlo muuuy pronto, tanto 
por los retrasos en las obras, como por las constantes denuncias de 
extorsiones a empresarios y cobros de diezmo a proveedores. 
¿SERÁ que el Presidente le pida a Rosa Icela Rodríguez que así como está 
investigando la corrupción en el ISSSTE, se meta en la Conagua? 
Obviamente no, porque ni modo que la secretaria de Seguridad Pública le 
ponga lupa a su hija Alejandra Icela. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1710 
Que esta semana la Secretaría de la Defensa Nacional, que encabeza el 
general Luis Cresencio Sandoval, concentrará su atención en la Corte, donde 
se analizará si es constitucional que el Ejército intercepte comunicaciones 
de civiles sin orden judicial, aunque el asunto fino es que el máximo tribunal 
definirá si el control operativo y administrativo de la Guardia Nacional pasa 
en manos de la Sedena como propuso el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, quien la semana pasada envió al titular de Gobernación, Adán 
Augusto López, a cabildear con los ministros. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
La Corte, bajo fuego por GN, y sus protagonistas  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-corte-bajo-fuego-por-gn-y-
sus-protagonistas/ 
La posibilidad de que la Suprema Corte de Justicia de la Nación declare 
inconstitucional la decisión del gobierno federal para que la Secretaría de la 
Defensa Nacional asumiera un control operativo y administrativo de la 
Guardia Nacional (GN) ha provocado que desde Palacio Nacional se ordene 
uno de los cabildeos más impetuosos que se recuerden contra los ministros. 
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, es quien encabeza ese 
cabildeo para evitar que la propuesta prospere, aunque también cuenta con 
la intervención activa de los militares con sus acostumbrados métodos y 
formas. El escenario resulta extraño por los orígenes del ministro que 
impulsa esa sentencia: Juan Luis González Alcántara Carrancá, quien llegara 
al máximo órgano de justicia de la mano del exconsejero Jurídico de la 
Presidencia, Julio Scherer, con quien, según nos confirman fuentes de la 
Corte, mantiene una cercana relación. 
 
Salvador García Soto 
Guerra de EU contra "Los Chapitos", a pesar de AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/guerra-de-eu-contra-los-
chapitos-a-pesar-de-amlo/ 
El mensaje del Departamento de Justicia de Estados Unidos fue 
contundente y sin derecho de réplica. Con el anuncio del fiscal general 
Merrick Garland desde la misma Casa Blanca, la ofensiva contra el 
narcotráfico mexicano y, en particular contra el Cártel de Sinaloa y sus 
actuales líderes “Los Chapitos”, subió al más alto nivel y la colaboración del 
gobierno de México en la que será una guerra contra el fentanilo y sus 
principales productores y exportadores de origen mexicano fue obligada y 
con esta decisión, Washington prácticamente ignora y hace a un lado al  
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presidente López Obrador y a su discurso absurdo de negar el 
procesamiento de esa droga letal en territorio mexicano y a su política de 
“abrazos, no balazos”, que tolera y arropa a los narcotraficantes. 
 
Asociación Mexicana de Urbanistas, AC. 
El suelo de conservación y los Pueblos Originarios de la CDMX  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/asociacion-mexicana-de-urbanistas-ac/el-suelo-
de-conservacion-y-los-pueblos-originarios-de-la-cdmx/ 
El pasado 2 de febrero la Jefatura de Gobierno presentó ante el pleno del 
Congreso de la Ciudad de México la Iniciativa con Proyecto de Decreto por 
el que se reforma el Artículo 16 de la Constitución Política de la Ciudad de 
México,[1] la reforma tiene como objeto excluir del mencionado artículo el 
suelo rural dentro de la clasificación del territorio de la Ciudad de México, 
para quedar solamente los suelos de conservación y urbano, tal como lo 
prevé en la actualidad las Leyes de Desarrollo Urbano[2] y Ambiental de 
Protección a la Tierra[3], ambas del Distrito Federal, está iniciativa de 
reforma constitucional responde a la exigencia de los Pueblos Originarios 
del Sur-Oriente de la Ciudad que en diciembre de 2022 se manifestaron en 
contra de la propuesta del Proyecto del Programa General de 
Ordenamiento Territorial (PGOT), el cual proponía que más de 29,600 
hectáreas[4] dejaran de ser suelo de conservación para ser suelo rural. 
 
Héctor de Mauleón 
La masacre del balneario  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-masacre-del-balneario/ 
“Llegaron sicarios, como 20”, dijo uno de los sobrevivientes de la masacre de 
La Palma, un balneario ubicado en Cortazar, Guanajuato, en el que un 
comando asesinó el sábado pasado a siete personas, entre ellas, un niño de 
siete de años, cuyo cuerpo atravesado por las balas despertó en el país 
oleadas de indignación. A las 4:30 de la tarde del sábado, en La Palma 
departían decenas de familias que aprovechaban el último fin de semana 
del periodo vacacional. “No cuchillos”, “no armas de fuego”, se leía en un 
cartel colocado en la entrada.  
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A esa hora se desató el infierno. De acuerdo con los testigos, más de 10 de 
sicarios ingresaron en el centro recreativo, buscando a una persona en 
específico. Según fuentes ligadas a la investigación, se trataba de un 
hombre apodado El Quique.  
La intención era hacer el mayor daño posible. “Fueron directamente hacia 
el sitio donde esa persona se hallaba con su familia”, relatan. 
 
Sergio Sarmiento 
Moronga azul  
https://www.reforma.com/moronga-azul-2023-04-17/op247283 
"Que están cerrando las minas y que están dejando sin trabajo a la gente". 
Andrés Manuel López Obrador, 15.6.19 
Este 12 de abril el presidente López Obrador me atacó nuevamente en su 
programa mañanero de televisión. Su molestia esta vez la provocó mi 
artículo "Acabar con la minería" que se publicó en este espacio el 30 de 
marzo. Por mí, bienvenido el debate, solo que el mandatario no presentó 
ningún argumento contra los que ofrecí en el artículo, únicamente 
descalificaciones personales: "Sarmiento siempre ha sido empleado de los 
potentados -dijo-. Tienen una característica todos ellos: no quieren al 
pueblo, son muy clasistas, racistas, se creen de la moronga azul. Miren, 
vamos a acabar con la minería, según él, acabar con la minería".  
Después de estas afirmaciones sin argumentos, apuntó que ya estaban 
esperándolo sus "invitados para el desayuno", los cuales, supongo, no eran 
de "moronga azul". 
 
Carlos Marín 
“Fuera máscaras”, viva la opacidad  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/fuera-mascaras-viva-la-
opacidad 
Lo de “fuera máscaras” a que tanto llama el presidente López Obrador 
incluye a su gobierno, resuelto a ejercer el poder de los poderes por encima 
de los otros dos que mandata la Constitución y de los organismos 
autónomos del Estado, contrapesos que el Ejecutivo se empeña en disolver. 
En la variedad de instituciones con funciones que le desagradan sobresalen 
las dedicadas a la información, y el viernes explicitó su desprecio por la  
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rendición de cuentas con una fulminante descalificación al Instituto 
Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales: “¿Saben para qué sirve ese instituto o para qué servía? Nada 
más era una fachada para encubrir las corruptelas de los funcionarios…”, dijo 
al recordársele que el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, 
confió a los senadores de Morena lo que su jefe le había instruido para 
congelar el nombramiento de comisionados y dejar al INAI en estado virtual 
de coma: “Yo creo que lo que más nos conviene es que haya un periodo de 
impasse…”. 
 
Enrique Quintana 
AMLO y ‘la demolición’ de instituciones  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/04/17/amlo-y-la-
demolicion-de-instituciones/ 
El proceso de demolición institucional que ha llevado adelante el gobierno 
de López Obrador ha sido sistemático y consistente a lo largo de toda esta 
administración. Aún no se puede calcular de manera razonable cuál será el 
costo para el país en el largo plazo. Sin embargo, de lo que se puede estar 
seguro es que va a ser muy elevado. En días recientes se anunciaron otras 
medidas en la misma senda de la destrucción institucional. 
Se confirmó la eliminación de la Financiera Nacional de Desarrollo (FND), 
que integraba lo que alguna vez fue la Financiera Rural. 
También se confirmó la liquidación de Notimex, la agencia de noticias del 
Estado Mexicano. Adicionalmente se anunció que no habría 
nombramientos de los comisionados faltantes en el Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos (INAI). 
 
Raymundo Riva Palacio 
Adiós Notimex  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/04/17/adios-
notimex/ 
Este día empieza en la Secretaría de Gobernación la eutanasia de la agencia 
Notimex, que difícilmente llegará a cumplir sus 55 años en agosto. Es muy 
triste cuando muere un medio de comunicación, pero en este caso el pesar 
es mayor por las circunstancias de su extinción, la notoria desinformación  
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del presidente Andrés Manuel López Obrador sobre la agencia y su carente 
visión de Estado, y el terrible error de haber nombrado a una protegida de 
su familia, Sanjuana Martínez, como directora, una periodista que como 
administradora fue una troglodita autoritaria, incapaz de resolver una 
huelga durante tres años. Pero más grave que padecer a la incompetente 
Martínez al frente de Notimex, es la forma como López Obrador percibe la 
agencia. El viernes dijo que era un instrumento de propaganda, que ya no 
era necesario porque tenía la mañanera. Cándidamente reconoció que lo 
que realmente tiene en aquello que llama “un diálogo de comunicación 
circular”, es un instrumento de propaganda. La mañanera es su espacio de 
gobierno cuyo componente central, disfrazado de conferencia de prensa, es 
utilizado para disparar obuses a todos los que lo critican o disienten, 
amenazar y mandar a la plaza pública para ser linchado. 
 
Darío Celis 
El amigo atrás de la compra a Iberdrola  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/04/17/el-amigo-atras-de-la-
compra-a-iberdrola/ 
LA TOMA DE las 13 plantas de Iberdrola por parte del gobierno de la 4T cobró 
tracción una vez que Rogelio Ramírez de la O asumió el mando de la 
Secretaría de Hacienda, esto en julio del 2021. Fue una de las primeras 
encomiendas que su amigo, Andrés Manuel López Obrador, dio al doctor en 
Economía de Cambridge, quien a su vez se apoyó en otro muy cercano a él: 
Carlos Robles Gil. Robles Gil, un economista educado en Estados Unidos y 
graduado del Kennedy School of Government de Harvard, declinó a Ramírez 
de la O la subsecretaría de Hacienda y propuso, mejor, apoyarlo por fuera. 
Número dos del Mexican Infraestructure Fund (MIF), en realidad es la mente 
atrás de este vehículo por medio del cual el gobierno obradorista está 
tomando las plantas de ciclo combinado del gigante español. 
Su fuerte es la infraestructura desde el año 2000. De hecho, la Embajada de 
Estados Unidos le da seguimiento desde hace tres lustros como uno de los 
principales asesores del tabasqueño en esa materia. 
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/17/opinion/008o1pol 
La marquesina y el elenco no les favorecen: anuncian sesiones durante dos 
días para proponer hacia 2024 no un cambio profundo o una corrección 
vigorosa, sino una nueva alternancia democrática; es decir, regresar los que 
ya estaban, entrar al baile los que este sexenio estuvieron sentados. En 
esencia son los mismos; es decir, lo mismo, con añadidos poco edificantes 
como el de Francisco Javier García Cabeza de Vaca, turbiamente favorecido 
por el Poder Judicial. Sesionarán lunes y martes, de 10 a 18 horas, en un foro 
denominado Unidad y gobiernos de coalición: para lograr una nueva 
alternancia democrática. Convocan Marea Rosa, Seguimos en Marcha y el 
membrete concentrador de las estrategias de Claudio X. González, Unid@s. 
Los ponentes y moderadores serán Federico Reyes Heroles, José Antonio 
Crespo, José Ramón Cossío, Diego Valadez y Macario Schettino. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/17/opinion/006o1eco 
En sus primeros 15 días como presidenta del Consejo General del Instituto 
Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei Zavala está marcando una 
diferencia. Le devuelve al instituto el carácter que le asigna la Constitución: 
es un árbitro independiente y garante de la democracia. Terminó el toma y 
daca con el gobierno federal, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) y los partidos políticos. Va quedando atrás la historia 
negra con que lo ensuciaron Lorenzo Córdova, Ciro Murayama y Edmundo 
Jacobo Molina. La sonorense que ahora preside el INE es una grata sorpresa. 
Equilibrada, seria, sin compromisos políticos y conocedora de la teoría y la 
práctica de las tareas que la legislación le asigna. Su primera gran prueba 
serán las elecciones en los estados de México y Coahuila, en coordinación 
con los institutos electorales locales. En particular, la elección mexiquense 
en la que se enfrentan Delfina Gómez y Alejandra del Moral servirá como 
complejo experimento previo de la elección presidencial de 2024.  
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Procuraduría Agraria 
 
 

Discurso del Procurador en la Primera Convención Nacional 
Agrarista – Video  
https://www.youtube.com/watch?v=8QXsFwVkVes&ab_channel=Procuradur%C3%ADaAgr
aria 
El Procurador Agrario acudió a la Convención Nacional Agrarista en torno 
a 104° Aniversario Luctuoso de Emiliano Zapata, dónde abordo temas sobre 
la igualdad de género, los derechos de los ejidatarios y la conservación de 
los recursos naturales en beneficio de los núcleos agrarios, entre otros. 
 
Reactivan demanda colectiva ejidal por daños que ocasionó 
Pemex en Tihuatlán  
https://noreste.net/reactivan-demanda-colectiva-ejidal-por-danos-que-ocasiono-pemex-
en-tihuatlan/ 
Veracruz, Tihuatlán. - Por lo menos 40 ejidatarios de 210 de la comunidad 
Lázaro Cárdenas, kilómetro seis continúan insistiendo en una demanda 
colectiva ejidal por los daños que ocasiona y se han registrado en las 
instalaciones de Petróleos Mexicanos que se ubican en diversos puntos. 
De acuerdo al grupo de ejidatarios encabezados por Raimundo Rivera, 
desde el 2013 existe una primera denuncia por acuerdo de asamblea y 
mediante trámites diversos ante la Procuraduría Agraria con la finalidad de 
reforzar los recursos que surjan de acuerdo a la afectación evaluada 
“En el ejido Lázaro Cárdenas existen varios pozos y líneas de Petróleos 
Mexicanos, en las cuales por años registran uso y en algunas ocasiones se 
han presentado algunos daños por fugas u otros trabajos, lo que ha 
originado afectaciones en predios y cultivos, mantos acuíferos”, aseguran. 
 
El 59 % de ejidatarios en Sinaloa carece de sucesores  
https://www.debate.com.mx/sinaloa/guamuchil/El-59--de-ejidatarios-en-Sinaloa-carece-
de-sucesores-20230416-0011.html 
Sinaloa. - Debido a que en Sinaloa existe aproximadamente un 59 por ciento 
de ejidatarios que no han regularizado su lista de sucesores, la Procuraduría 
Agraria en Sinaloa está recorriendo las sindicaturas del estado para  
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apoyarlos directamente con este tema, mencionó el representante de la 
institución, José de Jesús León Valenzuela. El representante de la 
Procuraduría Agraria en Sinaloa informó que llevan mil personas de las 3 
mil que tienen como meta regularizar, actualizar o renovar para este año, 
por lo que, dijo, seguirán trabajando en el tema. Comentó que justamente 
ayer estuvieron en la sindicatura de Villa Benito Juárez (Tamazula 2), 
perteneciente al municipio de Salvador Alvarado, donde se apoyó a los 
ejidatarios con la lista de sucesores de cinco ejidos. Atendieron a alrededor 
de 300 personas que acudieron a regularizarse en el tema. 
“Hay que tomar en cuenta que este evento lo hicimos a petición del núcleo 
agrario del ejido Tamazula 2 y sus anexos”, dijo. 
 
El Gobierno de Jalisco indemniza en 116 obras tras perder juicios  
https://www.informador.mx/Gobierno-de-Jalisco-indemniza-en-116-obras-tras-perder-
juicios-l202304160001.html 
Jalisco. - El Gobierno de Jalisco otorgó indemnizaciones por 116 obras, 
principalmente relacionadas con la construcción de carreteras y vialidades 
entre los años 2007 y 2021, confirma la Secretaría General. Aunque no detalló 
el monto erogado en cada litigio, destacan 31 juicios que se perdieron contra 
ejidatarios en el nuevo tramo del Periférico, una obra realizada en gestiones 
pasadas. En la actual administración emecista, hay juicios que interpusieron 
comisariados ejidales por carreteras hechas en Tlajomulco de Zúñiga, 
Etzatlán e Ixtlahuacán de los Membrillos. De los juicios del Gobierno de 
Jalisco en la gestión pasada sobresalen asuntos por carreteras en Ahualulco 
de Mercado, Tala, San Juanito de Escobedo, Etzatlán y Puerto Vallarta. 
César Yáñez, titular de la Procuraduría Agraria en el Estado, recordó que 
actualmente en Jalisco hay asuntos importantes en litigio, como el caso de 
la Carretera 200 de Manzanillo a Puerto Vallarta, que no se pagó en su 
momento. Los Tribunales Unitarios Agrarios constituyen la primera 
instancia en la impartición de justicia agraria en México. Su competencia 
material la establece el artículo 18 de la Ley Orgánica de los Tribunales 
Agrarios. El país se divide en 56 distritos, de los cuales en Jalisco hay tres en 
Guadalajara: en los distritos 13, 15 y 16.  
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En 2022, el que tenía más asuntos en trámite, con dos mil 245 era el Distrito 
13, con sede en Guadalajara, Jalisco; seguido del Distrito 24, en Toluca, 
Estado de México; y Distrito 32, en Tuxpan, Veracruz, según el informe 
presentado por el Tribunal Superior Agrario. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
ANUNCIAN NUEVA PROTESTA Y BLOQUEO CARRETERO: 
Confirma la gobernadora Mara Lezama a ejidatarios de Laguna 
Om que por instrucción presidencial cambiará de ubicación el 
paradero del Tren Maya prometido para Nicolás Bravo y que 
ahora beneficiará al Grupo Posadas 
https://noticaribe.com.mx/2023/04/15/anuncian-nueva-protesta-y-bloqueo-carretero-
confirma-la-gobernadora-mara-lezama-a-ejidatarios-de-laguna-om-que-por-instruccion-
presidencial-cambiara-de-ubicacion-el-paradero-del-tren-maya-prometido-p/ 
Quintana Roo. - Ante la falta de respuesta a sus peticiones y la confirmación 
de que el paradero del Tren Maya anunciado para la localidad de Nicolás 
Bravo será reubicado, ejidatarios de Laguna Om realizarán nueva protesta y 
bloqueo de carretera este domingo para ser escuchados por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. Los ejidatarios inconformes explicaron que 
el miércoles fueron citados en la comunidad de Chumpón, municipio de 
José María Morelos, para ser atendidos por la gobernadora, Mara Lezama, 
quien confirmó la reubicación del paradero, ya que era una indicación del 
presidente de la República. Recordaron que ese fue el argumento de las 
autoridades de Fonatur responsables del proyecto del Tren Maya y la 
Procuraduría Agraria en la penúltima asamblea ejidal “aunque no hemos 
tenido acercamiento con el Presidente para que lo pueda confirmar o 
negar”. La Gobernadora afirmó que no puede hace nada para cambiar la 
decisión de reubicar el paradero, anunciado para el área cercana a Nicolás 
Bravo, hacia el desarrollo turístico del grupo Posadas. 
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Minera de San Juan del Río adeuda también a ejidatarios  
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2023/minera-de-sjr-adeuda-tambien-a-
ejidatarios.html 
La minera Real del Oro, propiedad de la empresa canadiense Argonaut Gold 
no solo adeuda el pago de los Bienes Distintos a la Tierra de los pequeños 
propietarios del municipio de San Juan del Río, también adeuda un tercer 
concepto estipulado en el Reglamento de la Ley Minera a los ejidos 
involucrados. El artículo 55 del reglamento de la Ley Minera estipula que las 
empresas deben de efectuar tres indemnizaciones a los dueños de las 
tierras. El primero de ellos es el pago por única vez, equivalente al valor 
comercial de los bienes distintos del terreno (o de la tierra) objeto de la 
afectación, el cual deberá cubrirse en la primera indemnización. A los ejidos 
Atotonilco, Otilio Montaño, San Lucas y San Agustín les han pagado ya los 
dos primeros conceptos de este artículo 55, falta el pago del tercer concepto 
que equivale aproximadamente a 23 millones de pesos. A los pequeños 
propietarios la empresa minera no les ha pagado los conceptos uno y tres 
por lo que el monto es mucho mayor, algunas estimaciones señalan que 
pudiera rebasar los 60 millones de pesos. Martín Ramírez, representante de 
los ejidos de San Juan del Río, estuvo en la Procuraduría Agraria la tarde 
del viernes 14 de abril y dejó en claro que, a los ejidos ya señalados, en una 
estimación, les adeudan alrededor de 24 millones de pesos del tercer 
concepto de pago que refiere el artículo 55 del reglamento de la Ley Minera. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Comuneros y Procuraduría Agraria van por el cuidado del agua 
y bosques  
https://www.diariomarca.com.mx/2023/04/comuneros-y-procuraduria-agraria-van-por-el-
cuidado-del-agua-y-bosques/ 
Oaxaca. - En el marco de la conmemoración del aniversario luctuoso de 
Emiliano Zapata Salazar, conocido como “El Caudillo del Sur”, el Comisariado 
de Bienes Comunales de Santa María Xochixtlapilco, el Comisariado Ejidal 
de Huajuapan en coordinación con la Procuraduría Agraria (PA), ejidatarios 
y comuneros, sostuvieron un encuentro de reflexión en donde dialogaron 
sobre la situación actual de la tenencia de la tierra, su uso y los principales 
retos con el cuidado del agua, zonas verdes y bosques.  
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José Manuel Morales, Comisariado de Bienes Comunales de Santa María 
Xochixtlapilco, destacó que en este encuentro se alcanzaron acuerdos para 
que la PA pueda seguir orientando a los comuneros y representantes sobre 
situaciones que presentan en sus territorios.  
Abundó que se estableció el compromiso de seguir colaborando para 
construir los acuerdos que permitan a los ejidatarios y comuneros contar 
con el respaldo de las dependencias que puedan contribuir a dar certeza 
sobre su tierra, acercar proyectos o en su caso dar asesoría personalizada. 
 
Concluyen con éxito jornada itinerante del RAN con 
Procuraduría Agraria en Venustiano Carranza  
https://noreste.net/concluyen-con-exito-jornada-itinerante-del-ran-con-procuraduria-
agraria-en-venustiano-carranza/ 
Puebla. - El Registro Nacional Agrario (RAN) en coordinación con la 
Procuraduría Agraria y el Ayuntamiento de Venustiano Carranza, llevó a 
cabo una jornada de trabajo itinerante donde escucharon, atendieron y 
buscaron soluciones a los problemas de más de 400 ejidatarios, comuneros, 
posesionarios y avecindados, de los municipios de Jalpan, Pantepec y 
Venustiano Carranza, dándoles certeza jurídica de manera gratuita.  
En este sentido, el presidente municipal Ernesto García Rodríguez, como 
anfitrión, dio la bienvenida a los representantes de las instituciones 
federales, así como de los ejidatarios de los municipios en mención, 
reiterándoles que su gobierno tiene las puertas abiertas para todos, 
siguiendo el ejemplo de trabajo del presidente de la república Andrés 
Manuel López Obrador, preocupado por la gente del campo, la tercera edad, 
por el pueblo. Agradeció a la licenciada Nora Estela Esquitín de la Madrid, la 
disponibilidad para escuchar y darle solución a cada problema de los 
ejidatarios. 
 
Demandan ejidatarias al comisariado y a residente de la PA por 
violencia de género  
https://suracapulco.mx/impreso/2/demandan-ejidatarias-al-comisariado-y-a-residente-de-
la-pa-por-violencia-de-genero/ 
Guerrero, Chilpancingo. - Ejidatarias de Los Laureles, municipio de San 
Miguel Totolapan, presentaron una demanda ante el Tribunal Unitario  
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Agrario número 51 (TUA-51) de Iguala, en contra del residente de la 
Procuraduría Agraria (PA) de Tecpán de Galeana, Jesús González García, y 
de la Asamblea de Ejidatarios, por discriminación y por violar la equidad de 
género en la integración del Comisariado Ejidal. En su demanda presentada 
en enero, 18 ejidatarias de ese núcleo agrario exigen la reposición de la 
elección que se realizó el 2 de diciembre. “En la vía de controversia agraria, 
venimos a demandar a la Asamblea General de Ejidatarios del núcleo 
agrario de Los Laureles, municipio de San Miguel Totolopan, por conducto 
de su comisariado ejidal, y al residente de la PA, con sede en Tecpán de 
Galeana, Jesús González García para que sean emplazados a juicio”, dice la 
demanda de la que las campesinas proporcionaron una copia. 
 
Cierran los accesos en Pascala; impiden al TUA ejecutar un fallo 
en su contra  
https://suracapulco.mx/impreso/2/cierran-los-accesos-en-pascala-impiden-al-tua-ejecutar-
un-fallo-en-su-contra/ 
Guerrero, Chilpancingo. - Con la consigna de “La tierra es de quien la trabaja” 
y “El respeto al derecho ajeno es la paz”, cientos de comuneros de Pascala 
del Oro, municipio de San Luis Acatlán, impidieron ayer que el Tribunal 
Unitario Agrario 41 (TUA-41) de Acapulco, ejecutara una sentencia a favor del 
núcleo agrario de Tlaxcalistlahuaca. Los comuneros bloquearon las entradas 
a su núcleo agrario e impidieron que policías estatales llegaran hasta la zona 
de conflicto en apoyo del personal del TUA-41 que pretendía cumplir con la 
resolución mediante la cual entregarían 278 hectáreas a los ejidatarios de 
Tlaxcalistlahuaca, mismas que están en posesión de comuneros de Pascala 
del Oro y las tienen sembradas de café y plátano. 
El subsecretario de Asuntos Agrarios del Gobierno del estado, Daniel Cahua 
López, informó que quien está atendiendo este conflicto es la mesa agraria 
que integran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), la Procuraduría Agraria (PA), el Registro Agrario Nacional (RAN) y 
una representación del gobierno del estado, pero dijo que hasta a las ocho 
y media de la noche no tenía información del avance en las pláticas. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 17/04/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5685721&fecha=17/04/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente Mejoramiento Integral de Barrios del Programa de 
Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Baja 
California y el Municipio de Playas de Rosarito. 
 
DOF: 17/04/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5685722&fecha=17/04/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente Mejoramiento Integral de Barrios del Programa de 
Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Baja 
California Sur y el Municipio de La Paz. 
 
DOF: 17/04/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5685723&fecha=17/04/2023#gsc.tab=0 
ACUERDO de puesta a disposición de la superficie correspondiente a 8,451-
61-96.55 hectáreas del Polígono 2 Bis, de la Reserva de la Biosfera Sian Ka´an, 
del Municipio de Felipe Carrillo Puerto, Estado de Quintana Roo, a favor de 
la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (CONANP), a través del 
Instituto de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales (INDAABIN). 
 
DOF: 17/04/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5685712&fecha=17/04/2023#gsc.tab=0 
DISPOSICIONES Administrativas de carácter general que establecen los 
Lineamientos para la aprobación, la autorización y las condiciones de 
operación de los terceros. 
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Conoce la Lista de Sucesión o Testamento Agrario  
https://www.gob.mx/ran/articulos/la-lista-de-sucesion-o-testamento-agrario?idiom=es 
El Depósito de Lista de Sucesión o Testamento Agrario, es un acto jurídico 
que debe realizarse personalmente, en plena libertad, para que una persona 
sujeta de derechos agrarios pueda decidir a quién heredará su tierra y 
derechos, después de su muerte. Este acto puede ser revocable, según la 
voluntad del titular de la parcela. 
Es un trámite gratuito que se realiza en las representaciones del RAN en los 
estados, o durante la Jornadas Agrarias Itinerantes que se llevan a cabo en 
todo el país. La persona titular de derechos agrarios también puede realizar 
el trámite ante un notario público (lo cual tiene un costo), quien, por 
normatividad, deberá notificarlo al Registro a fin de facilitar la certeza 
jurídica en la transmisión de derechos sobre la tierra en propiedad social. 
 
Arranca Sedatu más obras de desarrollo urbano en el Corredor 
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/arranca-sedatu-mas-obras-de-desarrollo-urbano-en-
el-corredor-interoceanico-del-istmo-de-tehuantepec 
Oaxaca. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
mediante el Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) arrancó dos obras 
más de infraestructura en el Corredor Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec con una inversión de más de 68 millones de pesos (mdp) en 
los municipios de Santo Domingo Zanatepec y San Pedro Comitancillo.  
Al realizar una visita de supervisión, el titular de la Sedatu, Román Meyer 
Falcón, informó que con más de 60 mdp iniciaron los trabajos para renovar 
la principal unidad deportiva en el municipio de Santo Domingo Zanatepec 
a fin de que las familias cuenten con espacios de calidad para su desarrollo. 
“Esta obra contempla canchas deportivas, un campo de béisbol, gradas con 
cubierta, bullpen, dogout, juegos infantiles y espacios recreativos, 
estacionamiento, áreas verdes, una pista para trotar y la plaza de acceso”, 
detalló el funcionario durante el recorrido. 
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Reformas a leyes acotarán impactos ambientales de la minería: 
Semarnat  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/reformas-a-leyes-acotaran-impactos-ambientales-
de-la-mineria-semarnat 
Ciudad de México. - La secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, 
María Luisa Albores González, acudió a la Cámara de Diputados para 
informar a integrantes de la fracción del partido Movimiento de 
Regeneración Nacional los alcances de la iniciativa del presidente Andrés 
Manuel López Obrador para reformar diversas leyes en materia de 
concesiones para minería y agua, y de esta forma recuperar la rectoría del 
Estado como guardián del derecho humano al medio ambiente sano. 
Durante su intervención, Albores González detalló el impacto ambiental que 
esta actividad ha generado por residuos mineros o jales y que contaminan 
el aire, el agua y el suelo en perjuicio de las poblaciones que están alrededor. 
Por ejemplo, 15 millones de hectáreas propiedad de 5,000 núcleos agrarios 
se encuentran afectadas por estas concesiones, por lo que entre 2013 y 2018, 
las comunidades se han opuesto al menos a 169 proyectos. 
 
Semarnat y Guerrero firman Convenio de Coordinación para el 
Ordenamiento Ecológico del estado  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/semarnat-y-guerrero-firman-convenio-de-
coordinacion-para-el-ordenamiento-ecologico-del-estado 
Guerrero. - La titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales, María Luisa Albores González y la gobernadora del estado de 
Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, celebraron la firma de un convenio de 
coordinación para alcanzar un ordenamiento ecológico del estado 
armonizado con los programas de asentamientos humanos y desarrollo 
urbano regional. Se trata de un instrumento rector para orientar de manera 
sustentable el uso del suelo, las actividades productivas y el 
aprovechamiento de los recursos naturales que se desarrollen en el estado. 
Acompañada de los representantes del sector ambiental, la titular de la 
Semarnat aseveró que en todo ordenamiento ecológico un factor de gran 
importancia es el recurso del agua, ya que se debe garantizar que su uso no 
sea bajo una visión de mercancía, sino como un derecho humano. 
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Formalizan habitantes de pueblos originarios de la capital 
frente pro-4T  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/pobladores-denuncian-despojo-tierras-ruta-
tren-maya 
La ilusión que suponía la construcción del Tren Maya -por los beneficios 
sociales que traería- se convirtió en una pesadilla para decenas de 
ejidatarios en Quintana Roo, quienes denuncian que fueron despojados de 
sus tierras por una empresa que incluso ya vende un desarrollo inmobiliario 
en la zona. Sin saberlo, el infierno para cientos de indígenas mayas comenzó 
hace meses, cuando unas personas, uniformadas con chalecos y cascos, tal 
cual portan los trabajadores del Tren Maya, empezaron a hacer mediciones 
en sus tierras ubicadas en el municipio de Solidaridad, en medio de la selva 
misma. Al principio no se les hizo extraño porque la construcción de una de 
las obras emblema del gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador y su autodenominada Cuarta Transformación ya llevaba varios 
meses, y el ir y venir de los trabajadores y sus vehículos a través de sus tierras 
era de todos los días. 
 
Sedatu puso 10 mdp para casa de AMLO  
https://tribunacampeche.com/nacional/2023/04/16/sedatu-puso-10-mdp-para-casa-de-
amlo/ 
Tabasco. - El Gobierno Federal, por medio de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), desembolsó más de 10 millones de 
pesos para rehabilitar la vieja casa donde el presidente Andrés Manuel 
López Obrador nació y vivió su niñez en Tepetitán, Municipio de Macuspana, 
Tabasco, para convertirla en biblioteca y centro cultural. En el contrato se 
detalla que fue entregado a la empresa Linos Construcciones, S.A. de C.V., 
por un monto de 10 millones 479 mil 446 pesos. En la biblioteca se encontró 
que entre los libros disponibles para consulta están algunos editados por el 
Comité Ejecutivo Estatal de Tabasco de Morena y escritos por Rodolfo Lara 
Lagunas, maestro del presidente López Obrador cuando cursó la secundaria 
en Villahermosa y en cuya portada aparece el Mandatario federal. 
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Funcionarios de Sedatu evitan destitución al pagar 195 mdp a 
particular  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/04/16/politica/funcionarios-de-sedatu-evitan-
destitucion-al-pagar-195-mdp-a-particular/ 
Ciudad de México. - Una vez que la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) cumplió con una sentencia que la obligaba a 
pagarle 195 millones de pesos a una particular, por la expropiación de un 
terreno para obras públicas, quedó sin efecto cualquier posible sanción en 
contra de los responsables del organismo. Así lo indicaron fuentes cercanas 
a dicha institución, las cuales señalaron que, al cubrirse el mencionado 
pago, se dejó sin efecto un fallo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), que mencionaba como castigo la destitución inmediata de diversos 
funcionarios en caso de incurrir en desacato. De acuerdo con las personas 
consultadas, durante la pasada administración federal la Sedatu expropió 
un terreno que era propiedad de una mujer, en un proceso que registró 
algunas supuestas anomalías procesales, y que llevó a la dueña del predio a 
ampararse para exigir el pago completo por sus tierras. 
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 
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